

La Industria de Trujillo – 07 de junio de 1998.

EL GRAN TEATRO DE NUESTRO MUNDO POLITICO

El Diablo hizo de las suyas en Brasilia, al poner al alcance de los periodistas un documento que contenía un resumen de las propuestas que el presidente Cardoso, en nombre de los jefes de Estado de los países garantes, iba a formular a los Presidentes Fujimori y Alarcón para poner fin al diferendo limítrofe peruano-ecuatoriano. ¿En nombre de quién actuó Lucifer? Nosotros sospechamos que de algún traficante de armas.

El destape tuvo efectos cataclísmicos.

El Presidente dirigió un mensaje al país precisando su confianza en la forma como se llevaban a cabo las negociaciones con Ecuador. También comentó el éxito de los dispositivos para poner fin a la inseguridad ciudadana y la derrota de El Niño, cuyos daños fueron reducidos gracias a las medidas de prevención del gobierno.

Pero la sorpresa llegó el jueves en la tarde. El primer ministro Alberto Pandolfi había renunciado a su cargo, por petición del presidente Fujimori, y con él todos los ministros. Simultáneamente se anunció que el nuevo presidente del Gabinete era el conocido abogado y político Javier Valle Riestra Gonzales Olaechea, quien prestó juramento esa misma tarde.

-Juro por Dios, por los Santos Evangelios y por mis convicciones democráticas, dice Javier Maximiliano al cumplir, con felicidad desbordante, el rito burocrático. Lo aplaudían líderes del Congreso, jefes de las Fuerzas Armadas y altos miembros de la burocracia. Y, por supuesto, los ex Ministros renunciantes que ignoraban si se quedaban o se iban. Cruel incertidumbre.

Comenzó la fiesta. Inmediatamente después de las felicitaciones del presidente Fujimori, de la Primera Dama de la Nación, Keiko Sofía Fujimori, empezó a moverse el piso.

-Yo me opongo a la reelección por convicción, soy el creador del Tribunal Constitucional; soy el defensor de los Derechos Humanos, no estoy acostumbrado a mandar, pero tampoco a obedecer...

Valle Riestra fue la sorpresa del día y de la noche. No para quienes lo tratamos desde hace varios años. Yo lo conozco desde que era estudiante de primaria. El ingresaba al primero de medio cuando yo egresaba de La Recoleta de Lima. Después, yo como periodista y él como político, nos hemos tratado con frecuencia. Simpático, abstemio, ciclista, enciclopédico, orador

brillante, Valle Riestra militó en el Apra pero nunca fue "alanista", mantiene su adhesión al anarco-sindicalismo, etc.

-Creo que Fujimori se equivocó al llamarme, dijo sonriendo. Fue una de las muchísimas frases que cayeron como alfilerazos a los amigos del gobierno y como flores para la oposición. Pero ¿suele equivocarse el Presidente? Es humano, nadie es infalible. Se equivocó cuando lanzó como candidato del gobierno a la alcaldía por Lima a Pablo Gutiérrez. Dos días después de proponerlo, lo desembarcó. También se equivocó cuando nombró en su primer gabinete como ministra de Educación a la doctora Gloria Helfer. Le costó varios meses el desembarco.

No me imagino cómo nuestro amigo Valle Riestra va a entenderse con la mayoría oficialista del Congreso. Ha dicho que para él hay dos cosas que le eran imposibles de tolerar: las sesiones de la Célula Parlamentaria Aprista y la Santa Misa.

-Soy católico, pero nunca voy a misa. He sido parlamentario aprista pero las sesiones de la CPA eran un tormento...

Como Presidente del Gabinete, Valle Riestra es un "superministro" sin cartera. Se ocupará de todo. Principalmente de cuestiones financieras. ¿Cómo terminará una reunión del Premier con el Ministro de Economía, Jorge Baca Campodónico, o con el viceministro Jailile?

El Presidente lo ha llamado para ser el portavoz del gobierno en el asunto con el Ecuador. Pero ¿Valle Riestra va a respaldar concesiones con la que no esté de acuerdo? El Premier ha evocado la figura de Raúl Porras Barrenechea, la actitud de este ilustre patricio, canciller de Prado cuando discrepó de la línea oficial con respeto de Fidel Castro. Valle Riestra tiene muchas cosas en común con Porras Barrenechea, desde el gesto, con mentón erguido, hasta su tamaño, su versación al detalle de los problemas que le interesan.

El problema con Ecuador se ha agravado, quizá no se resuelva tan pronto como quisiera el Presidente Fujimori. Los "destapes" de los congresistas Zumaeta, Olivera y Diez Canseco en el programa de César Hildebrant, a pocas horas de la juramentación de Valle Riestra, tuvieron un efecto tremendo. La golpiza a los estudiantes que salieron a protestar contra el gobierno se carga a la cuenta del nuevo primer ministro. Las protestas van a repetirse.

El problema parlamentario no se ha resuelto. Valle Riestra tiene una amplia cultura histórica. Sabe los efectos tremendos que tiene en un gobierno de origen electoral un receso parlamentario. No es cosa de broma ni de rutina. Es, sin disimulo alguno, el comienzo de la deslegitimación del régimen. Algo que

Valle Riestra sabe lo que pesa en la OEA, en un momento en que el gobierno peruano va a ser cuestionado ante tribunales internacionales.

Dejemos para una próxima oportunidad el comentario sobre los movimientos de la oposición que, mientras explotaba la bomba "Valle Riestra", celebraba una reunión "conspirativa" bajo el liderazgo del arquitecto Belaunde con la asistencia de Armando Villanueva, del Apra; de Lourdes Flores, del PPC; del general(r) Jaime Salinas Sedó y de otros ilustres militares en situación de retiro. Con Valle Riestra a la cabeza del gobierno y don Fernando al frente de la oposición, menudos van a ser los problemas de Fujimori. (ALFONSO BAELEA TUESTA).